

et loyal shérif ! Quel beau rapport à faire à Son Excellence !... C'est dommage pourtant, qu'en examinant les choses de plus près, il se soit trouvé que la pièce de campagne, en question, n'eût guère plus de trois pouces de longueur, et ne fût autre chose qu'un petit bout de tuyau de pompe, qu'un prisonnier avait ramassé et bouché par un bout, le façonnant pour en faire un joujou, qu'il se proposait d'envoyer à son petit garçon. Quant au canon de siège, il avait l'orifice allongé et façonné en seringue, et l'enquête prouva qu'en effet, c'était un instrument destiné à asperger, d'eau bouillante, les myriades de punaises qui fourmillent dans les cachots des pauvres détenus.

Je n'exagère rien dans ce que je viens de vous conter de cette démarche ridicule du shérif, et je ne vous écris que des choses que je puis affirmer.

En voilà, je crois, mon bon ami, plus qu'il n'en faut, pour vous donner une idée du gouvernement de cette prison. et de ce qu'ont dû y souffrir nos pauvres compatriotes. Ils avaient pourtant déjà assez souffert, avant leur incarcération. Vous ignorez tous les mauvais traitements et les outrages dont ils ont été l'objet, les violences commises, sur leurs personnes, en les arrêtant, leurs souffrances pendant qu'on les traînait, de poste en poste, jusqu'au lieu de détention : la joie infernale manifestée, à leur passage, par les loyaux ; toutes les insultes et les avanies que ceux-ci faisaient endurer à des citoyens respectables, la plupart épuisés par la faim et les fatigues, blessés même, et dans l'état le plus déplorable. Après tout, la prison a été pour eux un lieu de sûreté et de repos.

Louis Lérigé, habitant respectable de la paroisse de St-Constant, et que j'ai pu voir à l'infirmerie de la prison, fut, vers le 5 février dernier, à l'heure du soir, éveillé dans sa maison par un bruit étrange. Il se lève et passe à la hâte ses pantalons, et s'apercevant que sa maison est investie par une troupe de loyaux armés, il se dispose à se remettre entre leurs mains ; mais sa femme, qui était sur le point d'être malade, fit tant qu'elle